



Q 岡義博法律事務所報 第52号

高松市丸の内7番20号 丸の内ファイブビル5階
 T E L (087) 821-1300
 F A X (087) 821-1833
 M A I L oka-law@kln.ne.jp
 H P <http://www.kln.ne.jp/oka-law/>

もう1つの事実

もう1つの事実という言葉が広がりつつある。アメリカのトランプ大統領やその側近の発言にからんで、もう1つの事実ということが言われている。マスメディアの発表に対し、トランプ氏や側近は、それは事実ではない、事実はこれこれだ、と反論する。最初は大統領就任パレードの一件だ。見物客の数について、マスメディアはオバマ氏の時と比べて極めて少數で道路が見えていると報道する。これに対し、トランプ氏側は、マスメディアは嘘を報道している、実際は観衆で沿道が埋め尽くされていると反論する。この件を初めとして、マスメディアとトランプ氏側はことごとく対立している。

客観的な事実は1つである。どちらか一方は正しく、どちらか一方は間違っているはずである。観客の数については、テレビの映像を見ればどちらが客観的事実か（真実か）明らかである。

間違っている事実を正しい事実だと主張する場合が、もう1つの事実と呼ばれている。もう1つの事実が広く伝達されていく場合は「フェイク・ニュース」（偽情報）と呼ばれる。フェイク・ニュースはツイッターなどの利用により世界中に拡散していく。偽情報の広がりによって何が真実で、何が真実でないのか、分からぬ時代になっている。

所長 弁護士 岡 義博

日本でも同じことが起きている。南スーダンの自衛隊のPKO派遣に関してである。戦闘地域へは、自衛隊のPKO派遣はできることになっているが、昨年、現地から「戦闘行為」があつたとの報告がなされた。しかし、自衛隊は撤退していない。このことに関し、防衛大臣は「法的な意味での戦闘行為」はなかった、「武力衝突」である、と説明している。起つた事実は1つしかない。仮に、銃が撃たれたり、砲弾が破裂したのであれば、それは客観的には「戦闘行為」であろう。それにもかかわらず「法的の意味での戦闘行為」ではない、「武力衝突」であると主張するのは強弁というか、単なる言葉の言い換えである。結局、偽情報を流していることになる。

この件については、防衛省が廃棄したという日報が見つかった。日報には「戦闘行為」と書かれていた。

権力者が真実を隠して偽情報を流し、国民を誤った方向に導くのは、民主主義の危機である。

南スーダンのPKOについては、この原稿を書き上げた後で、自衛隊を撤収すると政府は発表した。ただし、撤収の理由は、PKO活動の一定の区切りが付いたからというものである。



法の女神・テミス

この像は、ギリシャ神話の「法の女神」テミス（Themis…ギリシャ語で、「掟」「習慣」「法」「正義」を意味します）を形どったものです。

右手に掲げるはかりは、公平を象徴するとともに、悪の重さをはかり、左手の剣は力による貫徹を象徴し、目隠しは無私をあらわすものといわれています。

近時はインターネットを利用した買い物の割合が急増しています。物品購入だけでなく、ホテルの予約や列車・飛行機のチケット購入など広い範囲でインターネットが利用されています。そこで、このようなオンラインを使ったショッピングなどの法律関係について考えてみましょう。

オンラインで買い物をする時は、そもそも、どの時点で契約が成立するのでしょうか。契約は申込と承諾によって成立するというのが伝統的な考え方ですが、オンラインの契約についても同様に考えられます。

では、何が申込なのか。業者は、オンラインの画面上に自社の商品を掲示しています。これを、業者の側からする契約の申込みとは捉えません。この手の掲示は、このような商品を扱っていますが、いかがでしょうという掲示であり、「申込の誘引」と呼ばれるものです。この誘引に応じて顧客が画面上の手順に従って、購入したい商品や数量を入力していくのが「申込（注文）」と考えられています。

身近な法律シリーズ(52) オンライン・ショッピング①

それでは、業者からの承諾はどのようになされるのか。業者側が注文を受け付けましたと通知をする場合には、通知が到達した時に承諾がなされたことになり、契約が成立します。民法上は隔地者間の契約は承諾の意思表示を発した時に成立するとされています。（民法526条）メールで言えば、業者が承諾メールを発した時に契約成立となります。ところが、電子契約法では、到達主義を採用しています（電子契約法4条）。消費者（注文者）のサーバーに着信する必要があるのです。

注文を受けた業者が逐一承諾のメールを返信しないこともあります。このような場合、商品の発送をすることによって、承諾の意思表示をしたとみることができます。商品発送によって承諾の意思を黙示的に表示したとみることができます。

発送によって契約は成立しますが、商品が届かなかつたらどうなるのでしょうか。この場合は、契約は成立するが、契約内容が履行されていないので、契約の解除ができるということになります。その他のことは次回に。

高松 ウォッチンフ

先日、インターネットでの購入が急増し、クロネコヤマトの宅配が悲鳴を上げているとの話題が出ていた。

40年以上前、ロケット博士の糸川先生が「将来は家のパソコンで買い物ができる時代が来ますよ」と言われ「そんな～信じられない！」と思っていた（裁判所への書面が和文タイプの時代である）。

今、私は正にネットのお買い物に、はまっている。なにしろ、簡単に手に入る。歩かなくていい（ますますの運動不足）。

以前は、個人情報がもれるのではと、怖くて決して利用しなかったのだが…。

事務局 E・O

今じゃ、バービー人形に、人形の着物の布、水素バス、温泉の水etc…。

先日も「便利で簡単」に飛びついだ。
ポラロイドカメラ！楽しみに開けたところ写真の大きさは名刺大。なんともちっぽけ～。それに、外国製。取扱いもさっぱりわからん。開封したので、返品不可。ほぼ未使用で、我が家のカメラ収納場所にまぎれるように、そ～っと、隠蔽。

トホホ～。この原稿を所長（主人）に提出したらどないなる事やら。



八十八ヶ所巡り

その16

今回は71番弥谷寺(いやだにじ)。標高382mの弥谷山の中腹に立つ。森に囲まれた断崖に立つ寺で靈気が漂っている。死者の魂が集まる場所として、東の恐山と並び称される。

車でお参りする場合、山道を上っていくと、途中にゲートがあった。500円払うとゲートが開き、更に上っていける。上った所が駐車場で、横に赤い108段の階段がある。



この階段を上りきった所が大師堂だ。大師堂の中に納経所がある。大師堂へは靴を脱いで上がる。大師堂の中には、幼少の大師が修行したという岩窟(獅子の岩屋)がある。

何回目かのお参りの時からゲートがなくなっている。その代わり、乗り合いバスの停留所がある。ここから上は車では上げてくれない。乗

り合いバスの料金は上り500円、下り300円(往復750円)。乗り合いのバスに乗ると、大師堂の横100m位の所まで連れて行ってくれる。らくちんである。

バスに乗らない人は、停留所の所から山道を歩くことになる。ようやく上った所が、赤い108階段の上り口。ここから108階段はきつい。

本堂へは、108階段を上った所から、更に歩き、石の階段を上がっていいく。

上りきった所に小さな本堂がある。途中の崖に、磨崖仏(まがいぶつ)が彫られている。大師が彫ったものとも言われている。



秋暑し 崖に尊き 阿弥陀仏

(Y・O)



ちょっとひといき

前々回のテミスで、20年間転勤の無かった夫が大阪に転勤になったことを書いた。

あれから1年後の今年2月末。「お母さん、また転勤になるわ、次は北海道や！」とお酒の入ったハイテンションな声。「え～っ、嘘やろ！北海道！！」側に居た娘と二人で、細い目を丸くして大声で叫んでしまった！

転勤が決まった時、退職まで高松に帰ることはおそらくないだろうと覚悟はしていた。しかし、名古屋、福岡、東京かなあ、と話していたが、まさかの北海道支店は、眼中に無かった。

今回、夫より先に北海道支店に転勤を命じられた方がいましたが、その方のご家族の看病をしなくてはいけないと言うことで、夫が行くことにな

事務局 K・K

ったらしい。

それにしても、たった1年間の大阪。こんなことならもっと京都、奈良など近県の名所にも行けば良かったと思ったが、また大阪に転勤もあるかも知れない。次は、いつどこに行くかも分からない。

この1年、香川から近距離の大阪への転勤は私にとって、保育所の“慣らし保育期間”みたいで有り難かった。こうして単身転勤族の妻として慣らされていくのだろう。

夫の単身赴任のお陰で、夫の存在の有り難さがよく分かった。夫もまた、以前より私に対する感謝の言葉が増えた。単身転勤族の妻としてこの感謝の気持ちは慣らされず、ずっと感謝していくたい♡

外部の方からの投稿です

O que sera, sera, sera♪なるようになる♪

事務局 M・O

最近、ヨガを始めました♪猫背で姿勢が悪いし、運動不足解消のため、何かしたいなあと思ったのがキッカケです。

「ヨガ」というのはサンスクリット語で「つながり」という意味。心と体、魂が繋がっている状態のことを表すそうです。(詳しいことは各自お調べください。初心者につきあしからずm(_ _)m)

スポーツは誰かと競うことが多くなりがちですが、ヨガは自分自身の身体と向き合い、その

変化を感じることが目的なのだそうです。

なので運動が苦手な人、自分を見つめ直す時間が欲しい人、多忙でストレスを感じやすい人にもオススメとのこと。

私も、ヨガを始めてから身体も心もなんなく柔らかくなった気がします♪

ただひとつ…三日坊主にならないように頑張ります(笑)

